



Dialoguesclimat2023

# LA COP EN BREF

UN BULLETIN D'INFORMATION HEBDO

2 DÉCEMBRE ET 3 DÉCEMBRE 2023 · NUMÉRO 2 · COP28

## MOBILISATION POUR LA PALESTINE ET APPEL À UN CESSEZ-LE-FEU



Action "All Out for Palestine" devant le mur bleu réunissant la société civile internationale. Crédits: @acguyon

Les droits humains et la situation en Palestine se retrouvent au cœur de la COP28 qui est devenue un rendez-vous climatico-diplomatique d'envergure. Alors que le conflit a repris dans la bande de Gaza, les voix s'élèvent à la COP28 pour exiger un arrêt complet des hostilités. Au niveau étatique, plusieurs dirigeant-e-s ont critiqué les attaques d'Israël lors de la séance plénière et la délégation iranienne a quitté la COP28 pour protester contre la présence israélienne qu'elle juge "contraire aux objectifs et aux lignes directrices de la conférence".

Côté société civile, des actions ont été mises en place comme l'exposition poignante de chaussures d'enfants en hommage aux victimes palestiniennes. Le 3 décembre a aussi été déclaré

"Journée de solidarité avec la Palestine pour un cessez-le-feu pacifique". Tou-te-s étaient convié-e-s à revêtir des tenues blanches, des initiatives ont été orchestrées dans la zone bleue, et une manifestation "All Out for Palestine" s'est déroulée devant le mur bleu. Le contexte des EAU est un défi en matière de mobilisation car le pays réprime toute forme de désobéissance civile. Bien que couvert par le cadre onusien, il est nécessaire de jongler avec des contraintes strictes tout en cherchant à entreprendre des actions de plaidoyer impactantes.

## STRATÉGIES D'ÉCOBLANCHIMENT À LA COP28

Cette année, à l'instar des années précédentes, la COP28 est marquée par la présence persistante des lobbies des énergies fossiles, déployant des tactiques d'éco-blanchiment. Avec la sortie progressive complète des énergies fossiles au cœur des négociations, il n'est guère surprenant de voir des dirigeant-e-s de l'industrie chercher à saboter les progrès et promouvoir des distractions dangereuses comme la capture du carbone et l'hydrogène lors de la COP28. Par exemple le Vice-président de Suncor ou la dirigeante de Cenovus Energy ont afflué à la COP28, certain-e-s dès le premier jour de la conférence

Un défi supplémentaire réside dans la présence de ces lobbies au sein de la délégation officielle canadienne, où une trentaine de personnes liées au secteur des énergies fossiles détiennent des badges "parties" du Canada, leur assurant un accès direct aux dirigeant-e-s et négociateur-ric-e-s. La Première Ministre de l'Alberta, Danielle Smith, ancienne lobbyiste des énergies fossiles, a même conduit plus de 100 délégué-e-s du secteur au sein de la conférence. Cette dernière a déjà imposé un moratoire sur les projets d'énergies renouvelables et soutenu des industries intensives en émissions de carbone ainsi que des solutions de capture de carbone douteuses.

Ces tentatives d'éco-blanchiment se manifestent également dans l'espace publicitaire, comme une campagne à Dubaï vantant le "Strong, Sustainable Saskatchewan" et la séquestration de 40 millions de tonnes de CO2 dans le métro... Il est impératif que les lobbies des secteurs pétrolier et gazier cessent de ralentir l'action climatique. La société civile est présente sur place pour faire office de barrière contre ceux-ci.

## LIENS UTILES

- [Compte facebook du Fossil of the day award](#)
- [La banque de données sur les émissions : Climate trace](#)
- [La présence de représentant-e-s des énergies fossiles dans la délégation canadienne](#)



Dialoguesclimat2023

# LA COP EN BREF

UN BULLETIN D'INFORMATION SUR LA COP28

## PEUT-ON ESPÉRER UNE SORTIE DES ÉNERGIES FOSSILES?



L'appel de la société civile canadienne avec leurs émissions cap pour qu'un plafond d'émissions fort, ambitieux, soit rapidement introduit et mis en œuvre. Crédits: @acguyon

"La limite de 1,5°C n'est possible que si nous cessons de brûler tous les combustibles fossiles. Pas de réduction. Pas diminuer. Il faut une sortie complète." Ce sont les mots d'Antonio Guterres hier, laissant entrevoir une possibilité de phase-out, c'est-à-dire une sortie progressive complète des énergies fossiles. La réalité des négociations est moins optimiste.

En parallèle, la présidence de la COP28 a lancé son Programme d'accélération de la décarbonisation mondiale (GDA) qui comprend plusieurs initiatives telles que l'engagement mondial en faveur des énergies renouvelables et

de l'efficacité énergétique, une charte de décarbonisation du pétrole et du gaz, ainsi que des mesures sur le méthane et d'autres gaz à effet de serre autres que le CO<sub>2</sub>. Néanmoins, ce programme a été critiqué comme une initiative d'écoblanchiment par la société civile, qui demande à la place un ensemble global de transition énergétique comprenant notamment une élimination complète, équitable, rapide et planifiée de tous les combustibles fossiles.

L'absence de percée sur les énergies fossiles intervient alors que [The Guardian](#) a révélé aujourd'hui des paroles du Sultan Al Jaber déclarant qu'il n'y avait pas de preuves scientifiques de la nécessité de phase-out et qu'une sortie complète des énergies fossiles ramènerait "l'humanité à l'âge des cavernes". Ces propos, à la limite du déni climatique, renforcent les critiques contre la présidence et suscitent des inquiétudes quant à d'éventuels conflits d'intérêts, étant donné que Sultan Al Jaber est directeur général et PDG du groupe pétrolier Abu Dhabi National Oil Company.

## 1ÈRE JOURNÉE CONSACRÉE À LA SANTÉ LORS D'UNE COP

La première journée dédiée à la santé lors d'une COP s'est tenue aujourd'hui en collaboration avec l'OMS. Elle a examiné les impacts sanitaires actuels du changement climatique, tels que la propagation accrue du paludisme et de la dengue, ainsi que les prévisions des modèles pour les impacts climatiques à venir. Notamment, ces prévisions indiquent qu'un hôpital sur douze pourrait être fermé en raison des conditions météorologiques extrêmes.

Hier, une avancée significative a été réalisée avec la signature de la Déclaration des Émirats arabes unis sur le climat et la santé par 123 pays. Cette déclaration appelle les gouvernements à prendre des mesures décisives pour protéger les communautés et renforcer les systèmes de santé face aux effets du climat, tels que le stress thermique extrême et la propagation accrue des maladies infectieuses.

Aujourd'hui, 74 pays et 40 organisations ont également approuvé la Déclaration sur le climat, l'aide d'urgence, le redressement et la paix. Cet engagement collectif vise à intensifier les investissements et les actions pour renforcer la résilience dans les pays et les communautés confrontés à des conflits, à la fragilité ou à des crises humanitaires.



## TWEET MARQUANTS

- [tweet d'@Patrick Bonin](#): Irresponsable -> La délégation canadienne à la [#COP28](#) comprend PLUS de lobbyistes des énergies fossiles QUE JAMAIS! 35 personnes ayant des liens avec le secteur des énergies fossiles, l'an passé c'était 8 [#pétrole](#) [#gaz](#) [#sablesbitumineux](#) [#sabotage](#)
- [tweet de @Friederike Röder](#): Good morning ! Day 3 at [#COP28](#) - and the oil and gas industry has already made 16B\$ since we arrived. Let's tax their profits, fund [#ClimateAction](#) at scale and agree to phase out all [#fossilfuels](#). What to watch today? The [@fossiltreaty](#) initiative & the new task force on taxation!